



Editorial

La sostenibilidad ambiental en la estrategia de compra de medicamentos

Environmental sustainability in drug procurement strategy

La compra de medicamentos en el entorno hospitalario constituye una actividad fundamental con repercusiones directas en la seguridad del paciente y en la eficiencia de los sistemas de salud, así como en el impacto ambiental que genera el uso y la provisión de fármacos. Se estima que los medicamentos pueden suponer entre el 20 y el 25% de la huella de carbono del sector sanitario, con un peso especialmente significativo en 2 grupos de productos: los gases anestésicos, que representan cerca de un 2% de dicha huella, y los inhaladores, en torno al 3%^{1,2}. Además, el conjunto de las actividades del sector salud se estima responsable del 4,4% de las emisiones de gases de efecto invernadero a nivel global, cifra que en España alcanza el 4,5%³. A su vez, la huella de carbono no es el único impacto ambiental que generan los medicamentos. Los residuos de fármacos, sobre todo aquellos que llegan al agua, también pueden tener efectos perjudiciales en la salud humana y el medio ambiente⁴.

El cambio climático nos plantea la urgencia de adoptar medidas que promuevan la sostenibilidad en las compras realizadas por los hospitales y, de modo más general, por todos los actores del sistema sanitario. En este sentido, el concepto de compra sostenible, también denominado compra ecológicamente preferible (Environmentally Preferable Purchasing, EPP por sus siglas en inglés), reviste particular importancia. La compra sostenible abarca criterios económicos, sociales y ambientales, y se entiende como una forma de adquisición en la que las organizaciones buscan satisfacer sus necesidades de bienes y servicios minimizando el impacto nocivo sobre la salud y el ecosistema, al tiempo que obtienen la mejor relación calidad-precio desde una perspectiva de ciclo de vida⁵. Este enfoque en el ciclo de vida implica tener en cuenta los costos y efectos ambientales que se originan no solo durante la fabricación o el uso de un producto, sino también en su transporte, distribución y disposición final.

En el ámbito hospitalario, donde muchas veces no es posible sustituir determinados productos o medicamentos por otros con menor huella de carbono, la adopción de prácticas de compra sostenible adquiere todavía más relevancia para reducir al máximo el impacto ambiental y los riesgos asociados a los residuos farmacéuticos. Aunque en estos momentos puede parecer un debate nuevo o impulsado por iniciativas como el European Green Deal⁶, en el que la Comisión Europea presentó el plan para reducir las emisiones en un 55% para 2030, como primer paso hacia la neutralidad de carbono fijada para 2050, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) ya en 2004 señaló la conveniencia de impulsar compras públicas sostenibles⁷. En este contexto, la compra pública verde (*Green Public Procurement*) se presenta como un instrumento para, a través de la decisión de compra, fomentar la aparición de productos y

servicios cada vez más sostenibles. El primer paso suele consistir en reducir el consumo de productos, seguida de la maximización de los sistemas de reutilización y el fomento de la eficiencia en la gestión de los recursos.

Luego de reducir el consumo y maximizar los sistemas de reutilización, las instituciones pueden optar por adquirir productos y servicios que integran factores ambientales (efectos positivos sobre el ambiente y la salud), sociales (trabajo justo, derechos humanos, empleo local) y económicos (mayor vida útil, costo total, costo de gestión de residuos, calidad, innovación)⁸. El proceso de compra sostenible examina de qué están hechos los productos, de dónde provienen, quién los fabricó, quién se ve afectado por su producción, cómo se gestionarán sus residuos y si es necesario siquiera fabricar o utilizar un producto. Esta estrategia no solo debe contemplar la adquisición de bienes, sino también la logística y la distribución, la prescripción y el consumo, así como la disposición final de los productos y su posible efecto contaminante en el agua o en el aire.

Dada la complejidad de este proceso, la estrategia de compra sostenible tiene que estar alineada con las políticas de selección de medicamentos y de financiación propias de cada institución, así como con un enfoque de prescripción que incorpore la variable ambiental en la toma de decisiones. La creciente relevancia de la contratación pública sostenible no se limita a un debate teórico, también se sitúa en el marco del objetivo 12 de los *Objetivos de desarrollo sostenible de Naciones Unidas*, que promueve el consumo y la producción responsables⁵. Este objetivo persigue, entre otras acciones, la disminución de recursos naturales y tóxicos, la optimización de residuos y la disminución de contaminantes a lo largo del ciclo de vida de un producto o servicio. La Agenda 2030 anima a los gobiernos y a las organizaciones a utilizar su poder de compra para generar cambios en el mercado que mejoren la sostenibilidad.

La Estrategia Farmacéutica para Europa, aprobada en 2020, propone el desarrollo de fármacos que sean eficaces, seguros, competitivos y también más respetuosos con el medio ambiente, dadas las evidencias que demuestran el impacto de los fármacos en el cambio climático y la vida silvestre⁹. Si bien los esfuerzos en materia de reducción del impacto ambiental se han dirigido hasta ahora a la industria farmacéutica, los farmacéuticos de hospital, el resto de los profesionales y gestores sanitarios se visualizan, a través de la estrategia de compra, como actores decisivos para movilizar al mercado¹⁰.

Desde la perspectiva de la gestión sanitaria, la introducción de criterios de sostenibilidad en la compra de medicamentos constituye un pilar básico de las estrategias integrales de reducción de la huella ecológica del hospital^{5,11}. Para que tales esfuerzos sean efectivos, es

J.M. Guiu Segura

esencial la participación de comités multidisciplinares, donde los farmacéuticos hospitalarios, gracias a su conocimiento en adquisición y uso racional de medicamentos, colaboren con otros profesionales sanitarios y especialistas en los procesos de contratación implicados¹². A esto se suma la importancia de contar con un marco legislativo que facilite la integración de consideraciones sociales y ambientales en los procesos de contratación. En el caso de España, la Ley 9/2017, de 8 de noviembre, de Contratos del Sector Público, por la que se transponen al ordenamiento jurídico español las Directivas del Parlamento Europeo y del Consejo 2014/23/UE y 2014/24/UE, de 26 de febrero de 2014, incorpora el criterio de la oferta económicamente más ventajosa (Most economically advantageous tender, MEAT en inglés) que permite tener en cuenta criterios que reflejen aspectos cualitativos, técnicos y sostenibles de la oferta, además del precio, al tomar la decisión de adjudicación.

España, junto a otros países europeos, está trabajando en la incorporación de criterios de sostenibilidad en la compra de medicamentos. Sin embargo, la descentralización de los procesos de compra y la diversidad de normativas y prioridades entre países u organizaciones pueden dificultar la adopción de los mismos criterios de sostenibilidad en todos los ámbitos. Los criterios medioambientales están empezando a utilizarse, pero aún no se ha demostrado su impacto. La experiencia indica que las consultas preliminares o diálogo con los proveedores antes de introducir criterios medioambientales hace que estos puedan cumplirlos sin que ello repercuta negativamente en los precios o en el número de competidores que presentan ofertas¹³. Actualmente, en el Consorci de Salut i Social de Catalunya ya incorporamos en todos los expedientes de contratación de medicamentos al menos un criterio de sostenibilidad ambiental. Aunque esto queda lejos de países como Noruega, que han regulado que al menos el 30% de la ponderación de los criterios de adjudicación sean medioambientales¹⁴, las distintas iniciativas europeas responden a una convicción de la responsabilidad del sistema sanitario en el compromiso de minimización del impacto ambiental.

Cabe señalar la necesidad de alinear los criterios de sostenibilidad entre distintos compradores, indispensable para poder incrementar el impacto e incentivar a los fabricantes de medicamentos en esta dirección⁵, avanzar en un modelo de certificaciones que permitan facilitar y agilizar el proceso de evaluación de estos criterios y en última instancia evaluar el impacto que su incorporación haya tenido en la huella de carbono o en el impacto ambiental que tiene el sistema sanitario.

Proyectos como el *Proyecto 2023 + SOStensible* han contribuido a integrar la perspectiva ambiental, la economía circular y la responsabilidad social dentro de la gestión farmacéutica hospitalaria para reducir la huella ecológica sin perjudicar la calidad asistencial¹⁵. Ello requiere diseñar políticas que favorezcan la prescripción responsable, la optimización de dosis y el uso de productos con menor impacto, como, por ejemplo, inhaladores más ecológicos o sistemas de anestesia que reduzcan la liberación de gases a la atmósfera. La compra sostenible representa una herramienta más, que pretende influir en la cadena de valor del medicamento, con un componente de responsabilidad ambiental¹¹.

Financiación

El autor declara que no ha recibido financiación.

Conflicto de intereses

El autor declara que no existen conflictos de intereses.

Farmacia Hospitalaria xxx (xxxx) xxx-xxx

Declaración de contribución de autoría CRediT

Josep Maria Guiu Segura: Writing – review & editing, Writing – original draft.

Bibliografía

1. NHS. Delivering a «Net Zero» national health service classification: official [Internet]. London; 2022. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: <https://www.england.nhs.uk/greenernhs/wp-content/uploads/sites/51/2022/07/B1728-delivering-a-net-zero-nhs-july-2022.pdf>.
2. Malik A, Lenzen M, McAlister S, McGain F. The carbon footprint of Australian health care. Lancet Planet Health. 2018;2(1):e27–35. doi: [10.1016/S2542-5196\(17\)30180-8](https://doi.org/10.1016/S2542-5196(17)30180-8).
3. Karliner J, Slotterback S, Boyd R, Ashby B, Steele K. Health care's climate footprint: how the health sector contributes to the global climate crisis and opportunities for action. 2019. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: <https://global.noharm.org/media/4370/download?inline=1>.
4. Alzola-Andrés M, Domingo-Echaburu S, Nogales-García M, Palacios-Zabalza I, Urrutia-Losada A, Arteche-Elguizabal L, et al. Pharmaceuticals in the environment: a hospital pharmacy's perspective. Farm Hosp. 2024;48(Suppl 1):S13–20. doi: [10.1016/j.farma.2023.09.010](https://doi.org/10.1016/j.farma.2023.09.010).
5. Guiu Segura JM. La incorporación de criterios medioambientales y de sostenibilidad en la compra de medicamentos. Asociación de Química y Farmacia del Uruguay. 2022;90:4–8.
6. The European green deal - European Commission [Internet]. [consultado 19 Feb 2025]. Disponible en: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/european-green-deal_en.
7. OECD. Professionalising the public procurement workforce: a review of current initiatives and challenges, Paris; 2023. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: https://www.oecd.org/en/publications/professionalising-the-public-procurement-workforce_e2eda150-en.html.
8. Health care without harm. sustainable procurement in health care guide; 2020. [consultado 19 Feb 2025]. Disponible en: <https://greenhealthcarewaste.org/wp-content/uploads/2020/12/Sustainable-Procurement-in-Health-Care-Guide.pdf>.
9. A pharmaceutical strategy for Europe - European Commission [Internet]. [consultado 19 Feb 2025]. Disponible en: https://health.ec.europa.eu/medicinal-products/pharmaceutical-strategy-europe_en.
10. European health management association. Reducing the environmental impact of medicines from procurement to disposal [Internet], Brussels; 2022. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: <https://ehma.org/app/uploads/2022/11/White-Paper-Environmental-impact-of-medicines-Nov-22.pdf#:~:text=The%20White%20Paper%20exhibits%20case%20studies%20and%20associated,environmental%20impact%20of%20medicines%20in%20these%20five%20stages>.
11. Guiu Segura JM, Gilabert Perramon A, Sans Calle V, Hors Comadira P. Introducing concepts of circular economy into the public procurement of medicines in Europe. Eur J Hosp Pharm. 2019;26(4). doi: [10.1136/ejipharm-2018-001717](https://doi.org/10.1136/ejipharm-2018-001717).
12. European association of hospital pharmacists. EAHP position paper on procurement [Internet], Brussels; 2024. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: https://www.eahp.eu/wp-content/uploads/2024/07/final_procurement_position_paper_2024.pdf.
13. European Commission: European health and digital executive. In: Vogler S, Salcher-Konrad M, Habimana K, editors Study on best practices in the public procurement of medicines – final report [Internet]. Publications office of the European Union; 2022. [consultado 7 Feb 2025]. Disponible en: <https://data.europa.eu/doi/10.2925/044781>.
14. Sykehusinnkjøp HF. Environmental requirements for pharmaceutical procurements 2020–2022 [Internet], Vadsø; 2022. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: www.sykehusinnkjop.no.
15. Sociedad Española de farmacia hospitalaria. Proyecto 2023 + SOStensible - SEFH [Internet]; 2023. [consultado 9 Feb 2025]. Disponible en: <https://www.sefh.es/sostenible-proyecto.php>.

Josep Maria Guiu Segura

Consorci de Salut i Social de Catalunya, Barcelona, España
Unidad de Farmacia Clínica y Atención Farmacéutica, Departamento de Farmacia y Tecnología farmacéutica, y fisicoquímica, Facultad de Farmacia y Ciencias de la Alimentación, Universidad de Barcelona, Barcelona, España

Correo electrónico: jmguiu@ub.edu

Historia del artículo:

Recibido el 20 de febrero de 2025

Aceptado el 11 de marzo de 2025

Available online xxxx